

心の持ちようを大切にしたい



プロフィール

神奈川県出身。東京農工大学卒業。桐朋学園大学音楽学部カレッジディプロマコース修了。桐朋オーケストラカマニア修了。2011～2013年小澤征爾音楽塾オーケストラに参加。2013年秋吉台音楽コンクール第3位。2014年9月札幌交響楽團入団。2015年5月より副首席を。2015年日本管弦楽器コンクール第3位。これまでにホルンをア部原、鶴井正幸の両氏に、室内楽を白尾彰、鈴木良昭の両氏に師事。

♪ 僕のファーストはN響

ホルンは面白いです。中学校の吹奏楽部に入る時はサックスとかトロンボーンがいいなと思っていました。でも、人気の楽器はすぐ埋まってしまい、なんとなくホルンになりました。ホルンの事は何も知りませんでしたが、吹いてみたら音が比較的出て。マウスピースのサイズはそんなに違わないはずなのにトランペットは全然出ませんでした。ホルンとは相性が良かつたのかもしれません。

一
トはその先生にN響のコンサートに連れて行つてもらつたことです。運命とラフマニノフのパガニーニラブソディとリストのレ・プレリュード。指揮者は渡邊正さん、ピアノが小菅優さん。全部覚えています。行く前に演奏曲目をMDにダビングしてもらつて何回も何度も何度も聴いて行つたのを覚えていました。実は演奏 자체はあまり覚えていないのですが、演奏している姿はすごく鮮明に覚えています。それが中学3年生で、オーケストラを聴いたのはその時が初めてでした。そう考へるとキタラファーストコンサートですごいことですよね。

先生には「音楽の道は大変だよ。山田君は勉強もできるんだからお医者さんになんでもなつて将来は私の役に立つてね」なんて言われていたので、高校は普通科に行きました。高校では吹奏楽の部活動としていなかつたので、高3になつてさすがに受験がやばいと。音大に行くという決断もできなかつたし、理系が得意だったので普通の大学に行つて、ホルンはアマチュアで続けていこうかなと思いました。そこから1年間「ホルン断ち」をして東京農工大に進学しました。

人です 仲間には恵まれました。高校のホルンの人達がみんなすごく上手で、仲が良くて、一緒にホルンの四重奏でアンサンブルコンクールに出たりしていたんです。大学生になってからもその4人で集まつて、自主企画でホルン四重奏の演奏会もやりました。

大学のオケでも吹いていました。受験のために中断したホルンのレッスンにもまた通い始めました。大学では、終電まで練習して次の日は朝から授業、というすごい毎日でした。まあ、あれはあれ

農、上大に金管楽器のアンサンブルの団体があって、40代から60代のアマチュアの先輩もたくさん集まるんです。普通のサラリーマンとかなんですが、みなさん生き生きとしていて、すごく上手な方もいて、たくさん刺激を受けました。いくつになつても冷めることのない情熱がとても新鮮でしたし、素敵でした。生き方だと思いました。

そんなこんなで4年生の時、ホルンの先生に「音大に行きます」とちゃんと言つて、研究室の先生にも「すみません、ちょっと受験します」と言いました。音楽の勉強をしながら卒論も書かなければいけないし、2月には締め切りが迫つていて、もうやばいと思い、4日間くらい学校に泊り込んで、ずっとパソコンとにらめっこしていました。卒論のテーマは『多摩丘陵におけるオープンパブリックスペクトルを用いた大気計測』といつて、赤外線のスペクトルで大気計測をしてみようという研究です。

山田圭祐さんに聞く♪

先生に教えてもらつたもう一つのものは、カラヤンとベルリン

「 フィルのCDです。曲はホルストの惑星。ホルンがかっこいいですね。『先生はこれを聴いて、ホルンがいいなと思って音大に行つたんだよ』というお話を聞いて、そのCDを何度も何度も繰り返して聴いたのを覚えていました。

A black and white photograph of a young person with dark hair, wearing a white shirt and bunny ears, holding a brass instrument, possibly a tuba or large horn. They are looking towards the camera. In the background, another person is visible, and there are musical stands and instruments, suggesting a music room or rehearsal space.

混ざつてみたり、アドリブのバトルがあつたり、もう無茶苦茶いろいろやらされました。そこで色々吸収できたのも面白かったですね。普通にストレートで音大に行つてたら経験しなかつたことなかなと今は思います。

♪
いよいよ本腰を入れて

農工大を卒業して、桐朋の力レッジディプロマコースというところに2年間行きました。実技とあと2～3の授業を取れば修了できるコースです。でも、やろうと思えば色々な授業を取ることができたので、それはとても良かつた。やつぱり音大に行ってからが一番伸びたかもしれないですね。本腰入れてやらなきや、という気持ちの問題かもしれないですが。

2年目の秋頃からはエキストラでいろんなオケに行かせていただきました。読響やN響、日フィルや名フィルにも行つたことがあります。エキストラで呼ばれるようになったのはコンクールの成果もありますが、人づてというか知り合いが知り合いを呼んで、みたいな数珠つながりですね。

新専務理事の永井健さんに 札幌交響楽団の今後を聞く

お客様 札幌交響楽団

新専務理事 永井健さん

(元北海道新聞記者。道新ロジ

スティクス社長を経て、札幌

交響楽団専務理事)

インタビュー 上田文雄(札

響くらぶ会長)、武藤義典(事

務局長)、中居志津子(会計担

当進行 西川吉武(札響くらぶ副

会長)(文中敬称略)

2015年9月1日キタラ会議

室にて収録

○専務理事ご就任おめでとうござ
いました。私達、札響くらぶとの交
流を深めたくインタビュー企画

「ラップ吹きにあこがれて」

(永井) 昭和27年の生まれで、中
学生まで滝川で過ごしました。子
供のころ、家の前を演習場まで行
進していく自衛隊さんの先頭にい
たラップ吹きの姿が「かっこいいな!」
と印象に残っています。家のラジオか
らいつもNHKの「朝の名曲」が流れ
ていました。クラシック音楽が好き
になつたのはそのせいかも。中学
校の吹奏楽部にはトランペットの
演奏家に依頼する場合の費用が

（永井）札響くらぶの副

会長（文中敬称略）

2015年9月1日キタラ会議

室にて収録

○専務理事ご就任おめでとうござ
いました。私達、札響くらぶとの交
流を深めたくインタビュー企画

「札響はどうしても高コスト」

(永井) 札響には、どうしても避
けられない二つの課題があります。
一つは、本拠地と拠点都市の
間を日帰り出来ないこと。楽員や
楽器の移動費は大きな負担です。

もう一つは、エキストラを首都圏

の演奏家に依頼する場合の費用が

大きいこと。こんな環境にあるオ



札幌交響楽団新専務理事 永井 健

空きがなく、ホルンを吹きました。
函館フサール高校時代はプラスバ
ンドを創設し、一橋大では管弦樂
團。ずっとホルンでした。(笑)

北海道新聞社の面接で、札響に
手な持論を述べました。これがご
縁になつたのかな? (笑) 転勤族
でしたら、東京を含めていつもそ
このアマオケに参加しました。

札響くらぶの提案を基に2004
年から始まつたキタラアートコン
サートは、今や札幌だけではなく
石狩管内8自治体の小学6年生全

で札響を聴けることが大切です。

(上田) 道民、市民が身近な環
境で札響を聴けることが大切です。

(永井) 札響には無限の可能性が
あると思います。P.M.F.も、札響
とどうコラボレーションしていく
か。札響もホストシティ・オーケスト
ラとしてP.M.F.を活かし切る関係
を築いてゆかねばと思います。

（注1）夏の風物詩、札響の野
外演奏を楽しむ「グリーンコン
サート」が始まつたのは197

8年、開道110年記念式典の
後に道庁赤レンガ庁舎前で開
催、2万人が集まつて大好評を
得た。翌年からは毎年5カ所で



札響くらぶ会長 上田 文雄



西川副会長(右)、中居会計担当(左)

いただいて、札幌、旭川、函館、釧路、
帯広、北見の6拠点で「札響ファ
ーストコンサート」を開催し北海道の
子ども全員札響体験ができるよう
にしたいのですね。例えば教育
予算を活用するなどして、午前中
に子供のための「札響ファーストコン
サート」、午後に野外でグリーンコン
サートを開くなんて工夫ができるの
では。かつて各地で開かれてきたグ
リーンコンサート（注1）が今日の道
民や市民に愛される札響を創つた
原点。お祭り的な野外のイベント
によってオケと聴衆の一体感が創
られていくと思います。「ベルリ
ンの風」で知られる野外コンサート
（注2）はドイツ人の誇りですよね。

（注2）ドイツのベルリン「ヴァ
ルトビューネ」の野外音楽堂で、
毎年6月の最終日曜日に開かれ
る。周囲の自然と人が作り上
げた「総合芸術」で、コンサ
ートの最後にはパウル・リンク作
曲の「ベルリンの風」が演奏さ
れる（WEBから引用）

（上田）ロビーコンサートをチ
ケットで再演するとか! (笑) キ
タラでの演奏会では、楽員さんの
入場で拍手が起き親愛の表現がさ
れます。楽員さんも柔らかな表情
で応えてくれている様に見えま
す。札幌の良き文化かな。スタ
ンディングオペーションは長続き
しなかったけど! (笑)

（永井）演奏会後の楽員によるお
見送りは定着しています。今、札
響は何をしていくべきなのかいつ
も考えていただきたいし、元新聞記者
として道内外の人たちにあらため
く機会ができればそれだけ親しさ
も増しますよね。楽員さんが街に
出る機会が多くなるといい。

（永井）演奏会後の楽員によるお
見送りは定着しています。今、札
響は何をしていくべきのかいつ
も考えていただきたいし、元新聞記者
として道内外の人たちにあらため
く機会ができればそれだけ親しさ
も増しますよね。楽員さんが街に
出る機会が多くなるといい。

（中居）札響くらぶは、会報に楽
員さんのインタビューを連載して
います。会員がお話をさせていただ
く機会ができればそれだけ親しさ
も増しますよね。楽員さんが街に
出る機会が多くなるといい。

（永井）演奏会後の楽員によるお
見送りは定着しています。今、札
響は何をしていくべきのかいつ
も考えていただきたいし、元新聞記者
として道内外の人たちにあらため
く機会ができればそれだけ親しさ
も増しますよね。楽員さんが街に
出る機会が多くなるといい。

（永井）演奏会後の楽員によるお
見送りは定着しています。今、札
響は何をしていくべきのかいつ
も考えていただきたいし、元新聞記者
として道内外の人たちにあらため
く機会ができればそれだけ親しさ
も増しますよね。楽員さんが街に
出る機会が多くなるといい。

（永井）演奏会後の楽員によるお
見送りは定着しています。今、札
響は何をしていくべきのかいつ
も考えていただきたいし、元新聞記者
として道内外の人たちにあらため
く機会ができればそれだけ親しさ
も増しますよね。楽員さんが街に
出る機会が多くなるといい。

（永井）演奏会後の楽員によるお
見送りは定着しています。今、札
響は何をしていくべきのかいつ
も..

（永井）より多くの人たちと楽員
が繋がれる機会をつくりたい。そ
れにはいろいろな仕組みが必要に
なりますね。

サー・テアーナ(サラサードあれこれ)とピアノに後山(うしろやま)美菜子さんを迎え、ヴィオラのもの多样性や表現力をいかんなく發揮した演奏は素晴らしくヴィオラの響きに酔いしれたひと時でした。終了後、仁木彩子さんとお話しさせてもらい、ウイーン留学のあとは何か変わりました? とお聴きしたら、なんと今演奏している



仁木さん愛用のヴィオラ

この演奏会のテーマは、世界の「顔」と、こんにちは！です。フランス6人組の一人と言われたダリウス・ミヨー作曲の「4つの顔」、表情豊かな「顔」がヴィオラに乗って演奏され、はじめて聴く曲なのにすっかりハマってしましました。つづいて、ショパンのノクターン、グラームスのエピノロードを話しながらのディオラノ

去る7月26日、伏見にある奥井理（おいみがく）ギャラリーにおいて、札響ヴィオラ奏者の仁木彩子さんの演奏会を聴いてきました。一言でいうならば、ヴィオラの音色は何のためらいもなく、心に沁みてきました。まるで人とコミュニケーションを交わしているかのように！ 自然に入ってきまし

ヴィオラの演奏には、
チーズとワインが合いそう！

樂器との出会いがあり大きく変化したそうです。幼い時からヴァイオリンを弾いており、ヴィオラの音にひかれ、幅広い音色が身体に感じたそうです。奥井理さんは、19歳の短い生涯を閉じた理さんが生前、感動を与える絵書きになりたい、人々を幸せに出来るような画家になりたいと書き残していた沢山の絵画に閉まれた演奏会でした。

「ピアノ三重奏で聴く
「ボルザーク」と題したコ
ンサート。荒木さんと三毳
さんが出演するので楽しむ
に出かけた。会場の藻岩の
麓にある奥井理ギヤラリイ
は80人も入れば一杯になら
小さなギャラリー。絵が展示
一面に飾られている温もりの
あるホールだ。

いつもながら内容の濃い充実したコンサートでした。大森さんと魅了力とは一体何なのでしょう。伸びのある艶やかな音、卓越したテクニック、豊かな表現力、ステージ上でチヨットした仕様など数え上げられそれこそ切りがありません。

今回のコンサートで感じたことは、先づプログラムの配列が実斬新でした。

ガーネの全8曲ですから申し分をりません。アンコールに演奏してもらよいような曲が並びました。その中で私が今回初めて耳にした曲は、フバイ作曲の「そよ風」と言う曲です。曲は勿論、作曲者名も全く知りませんでした。解説によればハンガリー生まれのヴァイオリニスト・作曲家です。短い曲ですがヴァイオリンのアルペジヨンが

ドヴォルザークの魅力を満喫！

2015・8・30、奥井理ギャラリー

大森潤子ヴァイオリン・リサイタル

だという。こんな人間的なエピソードを聞くと、音楽室の肖像画で見ただけの人が、生身の人間になつてドイツやウイーンの街角かなんかで立ち話をしている姿を想像して、何だか嬉しくなつてしまつた。

ショーマンの「幻想小曲集」も、よく知つてゐる「ユーモレスク」も最高だつたが、圧巻はドヴォルザークのピアノ三重奏曲「ドゥム

ザーク」のオリン、チエロがそれぞれメロディを主張しつつ、それが時には寄り添い、時には激しくぶつかり合うドラマチックな曲で、3人の息の合つた熱演に皆、拍手喝采！ 荒木さんの解説のおかげで、ドヴォルザークの魅力を十分満喫することができた。このサートだった。

(定政)



演奏終了後の仁木彩子さん

る。そして最初の曲は「ド・ムスの「ハンガリー舞曲第6番」。演奏後の荒木さんの説明で、その謎が解けた。シューマンはブラームスを、ブラーイムスはドヴォルザークを世に出したという繋がりがあり、ブ

キー」。荒木さんが、トリオといふ形態を発明したのはあの交響曲の父ハイドンで、でも彼のピアノトリオはこんな感じでしたといつて、少し三人で演奏し、「チ古はいなくとも、ような戯」ですよ。

ヴァイオリンとピアノが対等に
われていてピアノは単に伴奏で
なく、互いの主張や会話が感じ
れます。ピアノの中島由紀さん
の相性も良かつたと思います。

勧めです!! 終演後CDを購入された方にロビーでサイン会がありました。当然私も並んだのですが、長蛇の列です。改めて「大森人気」を認識し、前後の方とお話ししていましたので、順番が来るまでの35分は長く感じませんでした。「至福のひととき」を過ごすことができました。まさに大森さんは才轡の宝です。

インの由ですので通常は最後に演奏されます。誰でもご存知の名曲で前半を締めるアイディアに驚きました。結果は大成功。大森さ

「そよ風」は今回大森さんが出した初めてのCDのタイトルでもあります。このことは当日の演奏会で、演じて下さる大サービス!!

いつもながら内容の濃い充実したコンサートでした。大森さん魅力とは一体何なのでしょう。伸びのある艶やかな音、卓越したテクニク、豊かな表現力、ステージ上でチョットした仕種など数え上げられそれこそ切りがありません。

今回のコンサートで感じたことは、先ずプログラムの配列が実斬新でした。

モーツアルトのソナタで始ま
次にいきなり大曲、ブランクの「ヴ
イオリンとピアノのソナタ」です。

ガーネの全8曲ですから申し分をりません。アンコールに演奏してもらよいような曲が並びました。その中で私が今回初めて耳にした曲は、フバイ作曲の「そよ風」と言う曲です。曲は勿論、作曲者名も全く知りませんでした。解説によればハンガリー生まれのヴァイオリニスト・作曲家です。短い曲ですがヴァイオリンのアルペジヨウが「そよ風」の曲名にピッタリです。どうしてこのよくなすばらしい曲が今まで演奏されなかつたのだろう。どうしてこのよくなすばらしい曲が今まで演奏されなかつたのだろう。

勧めです!! 終演後CDを購入された方にロビーでサイン会がありました。当然私も並んだのですが、長蛇の列です。改めて「大森人気」を認識し、前後の方とお話ししていましたので、順番が来るまでの35分は長く感じませんでした。「至福のひととき」を過ごすことができました。まさに大森さんは才轡の宝です。

ガーネの全8曲ですから申し分をりません。アンコールに演奏しても良いような曲が並びました。その中で私が今回初めて耳にした曲は、フバイ作曲の「そよ風」と言う曲です。曲は勿論、作曲者名も全く知りませんでした。解説によればハンガリー生まれのヴァイオリニスト・作曲家です。短い曲ですがヴァイオリンのアルペジヨンが「そよ風」の曲名にピッタリです。どうしてこのようなすばらしい曲が今まで演奏されなかつたのか不思議です。あるいは単に私が知らないなかつただけなのかもしれません。最後はアンコールを3曲も演奏して下さる大サービス!!

「そよ風」は今回大森さんが出した初めてのCDのタイトルでもあります。このには当日の演奏を

のびしつたのととにいたるまなはらとどく演曲
ガーネの全8曲ですから申し分をりません。アンコールに演奏しても良いような曲が並びました。
その中で私が今回初めて耳にした曲は、フバイ作曲の「そよ風」という曲です。曲は勿論、作曲者名も全く知りませんでした。解説によればハンガリー生まれのヴァイオリニスト・作曲家です。短い曲ですがヴァイオリンのアルペジヨンが「そよ風」の曲名にピッタリです。どうしてこのようなすばらしい曲が今まで演奏されなかつたのか不思議です。あるいは単に私が知らないなかつただけなのかもしれません。最後はアンコールを3曲も演奏して下さる大サービス!!
「そよ風」は今回大森さんが出した初めてのCDのタイトルでもあります。CDには当日の演奏曲目が5曲入っていますので断然お勧めです!! 終演後CDを購入された方にロビーでサイン会がありました。当然私も並んだのですが、長蛇の列です。改めて「大森人気は抜き目なし」とお詫びしました。本当に大森さんは札響の宝です。

随想 本棚の隅から 13

また秋が来る。この随想はほんの軽い気持ちでヴァーツラフ・ノイマン指揮の札響特別演奏会のこと書いたのが始まりで、一回だけのつもりだったのに続けることになつて、あつという間に三年が過ぎた。そこで初心に戻り、ヴァーツラフ・ノイマン再登場です、と言つても札響を振りに来る十年も前にチエコ・フィルを率いて来札しているのです。

一九七四年六月二六日(水)

札幌厚生年金会館

チエコ・フィルハーモニー
管弦楽団 札幌公演
指揮 ヴァーツラフ・ノイマン
スマタナ『わが祖国』より

ころだつた。

長嶋茂雄が引退した年であり、モナリザが初めて日本に来て東京国立博物館に長蛇の列が出来た。幸福行き切符がブームになつたころで幸福駅まで行つて切符を買ってくれた人はさざとこの世を去り、私は今やつと長い旅路の果てに「幸福駅」にたどり着いたのかな。ほどほどに健康で、お酒が飲めて、まだ役に立つことが出来て…

ながら、心の平安と豊かさをしみじみと実感した初夏の宵だつた。エコファイルは一八九六年一月にプログラムですねー!:

74年は戦後初のマイナス成長で高度成長期も峠を越えかけていた

新世界より」当然といえば当然のプログラムですねー!:

序曲「オテロ」交響曲第九番狂詩曲「聖者の歌」(初演)

74年は戦後初のマイナス成長で高度成長期も峠を越えかけていた

新世界より」当然といえば当然の

プログラムですねー!:

大平まゆみさんの珠玉のミニ・アルバム

新涼が肌に心地よい季節になりました。今回、大平まゆみさん(札響コンサートマスター)が録音された4曲は、チャイコフスキーやラフマニノフなどよく知られた作曲家の作品ですが、私には始めて聴くものばかりで感動の連続でした。チャイコフスキイの「四季」よりも「雪だるま」よりセレナーデなどで多くの曲が演奏されました。

70年代は一流の楽団が世界中から押し寄せてきた感があつた。

「新世界より」を演奏する楽団が多かつたのは日本人に受けがいいからなのか? 私はこのチエコ・フィルが一番印象に残つてゐる。

音に没つて居るだけで心地よかつた。音のヴェールに全身を包まれて「新世界より」ではなくて「夢世界へ」漂い

された「グランチーノ」(18世紀の初頭1710年にイタリア・ミラノでグラントチーノが制作した名器)の

チエコ・フィルハーモニー



出版されたCD=Mayumi Ohira

スタッフの活動報告 (平成27年7月~9月)

●札幌市内中学校吹奏楽部札響定期演奏会招待事業実施

7月11日(土) 14:00

札幌コンサートホール大ホール

白石、中の島、北辰各中学校併せて142名招待

●会報「札響くらぶ」第71号発行

7月24日(金) 18:00

札幌コンサートホール大ホール

800部発行し、600部を会員などに発送配布

●第4回札響くらぶ運営会議開催

7月24日(金) 18:00

札幌コンサートホール大會議室

スタッフ13名出席

●第5回札響くらぶ運営会議開催

8月24日(金) 18:00

エルプラザ2階18人用会議室

スタッフ15名出席

●永井札響専務理事インタビュー

7月28日(金) 18:00

札幌コンサートホール大會議室

スタッフ12名出席

オリンピアノ(明上山貴代さん)の音が消えていく部分の余韻の美しさは無類で、北國の初秋から雪が降るまでの穏やかな美しい自然の動きと対話しているように、秋の夜長に心に染み入るものでした。大平まゆみさんは、昨年12月、エコファイルは一八九六年一月にプログラムですねー!:

74年は戦後初のマイナス成長で、当日の話題であったダッタンソバの高さが欲しいものでした。そこで本邦初演を聴かせていただきともに大平さんを囲んでお話し合いました。このCDのお求めは、全道のコーチャンフォーにて、定価1000円(税込み)です。

(札響くらぶ会員 川端智太郎)

総集後記

◆コンサートの余韻と拍手。ボンマーさんが手を下げるまでの余裕が欲しいなト! 尾高さんの時より早い気がしてならない(私だけ?)。エリシュカさんの時と同じ位の余韻が欲しいものです。(神)

◆秋ですね。秋と言えばなぜかブルームスを聴きたくなりますが、クラシックLIVEでの余裕が欲しいなト! 尾高さんの時より早い気がしてならない(私だけ?)。エリシュカさんの時と同じ位の余韻が欲しいものです。(神)

◆ワーレナーに愛されながら「消された」楽器の秘密の見出しに惹かれてヴィオラ奏者が書いた幻の楽器「ヴィオラ・アルタ物語」を読んだ。私の好きな弦楽器には秘密を持つものが多い。クラシックを聴きながらそれぞれの楽器の秘密を思い巡らすのも樂しい。(横山章子)

◆会報のネット印刷を検討しているけれど、今的方法ではいろいろな問題が出てきて、なかなか移行しがたい状況になつてきている。もう少し研究が必要のようだ。(武藤)